

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	92 (1963)
Heft:	8
Rubrik:	Centres romandes de documentation scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Centres romands de documentation scolaire

Sur l'initiative du Département de l'Instruction publique du Valais, les responsables des divers centres de documentation de Suisse romande se sont rencontrés samedi 15 juin à Sion, en vue d'échanges fructueux. A une exception près, tous les cantons d'expression française étaient représentés. Fribourg y a délégué M. Paul Simonet, secrétaire au Département de l'IP, ainsi que le secrétaire du CRP.

Disons d'emblée que cette conférence fut une réussite en tous points car, à la faveur de contacts toujours enrichissants, elle a permis de jeter les bases d'une collaboration future encore plus étroite. Mais personne n'a prononcé le mot de centralisation... De fait, chaque centre de documentation – leurs dénominations le prouvent – a un caractère propre, une personnalité qui les distingue, mais tous vivent de l'effort concerté, enthousiaste de quelques animateurs clairvoyants et désintéressés et dont la seule ambition est de servir.

Permettez-moi de les présenter.

Genève dispose d'un Centre officiel d'information patronné par l'Etat et que préside M. R. Sangsue, tandis que M. Ch. Gallay, instituteur à Vernier, anime avec son équipe de « mordus » et sans aucun appui financier le Centre de documentation de l'Union des Instituteurs genevois. Ces deux organismes se complètent fort heureusement et ont à leur actif des réalisations intéressantes.

Vaud, qui bénéficie dans ce domaine d'une longue et riche expérience, a installé à Lausanne, il y a bien quelques décennies, son centre de documentation que dirige avec beaucoup de dévouement M. Rochat. Cette centrale qui dispose actuellement de plus de 11 000 articles assure quotidiennement des prêts gratuits aux classes qui le désirent. (Plus de 26 000 en 1962.) C'est dire que cet organisme répond à des nécessités.

Les enseignants vaudois ont encore la faveur de se procurer au gré des besoins une documentation intéressante et toujours actuelle auprès de la *Guilde de documentation* fondée par M. Chablot et dont l'administration est confiée aujourd'hui à M. Morier-Genoud.

Neuchâtel – à l'exemple de Fribourg – fit longtemps appel aux bons offices d'un *musée pédagogique* qui, oubliant avec les années de remplir son authentique mission d'information, se mua en bibliothèque d'agrément.

Sous l'impulsion du directeur des études pédagogiques, M. Ischer, et d'une équipe de collaborateurs clairvoyants, une *Exposition scolaire permanente* a été aménagée et jouit de jour en jour de la faveur des enseignants.

Le *Jura bernois* a créé, il y a quelques années déjà, un *Centre d'information* que dirige personnellement M. Guéniat, directeur de l'Ecole normale de Porrentruy. Divers groupes de travail se sont spécialisés, soit dans la confection de clichés, soit dans la publication de croquis géographiques.

Le *Valais* – qui est depuis quelque temps à l'avant-garde dans le domaine pédagogique – a édifié un organisme contrôlé et subventionné par l'Etat : l'Office de *Documentation et d'Information scolaires*. C'est un modèle du genre. Sis dans l'enceinte même de l'Ecole normale et disposant de locaux spacieux et judicieusement aménagés, cet office est ouvert aux enseignants des degrés primaire, secondaire et ménager, et sa documentation est remarquable. La formule a été minutieusement étudiée. L'organisme est en place et répond à d'authentiques besoins. Il jouit déjà d'une réputation enviable. (Plus de 800 visiteurs l'an passé.)

Le catalogue que j'ai sous les yeux précise les tâches essentielles de l'ODIS :

- Renseigner et documenter sur toutes les questions concernant l'enseignement : manuels et méthodes, publications pédagogiques, fiches, matériel d'expérimentation, matériel audio-visuel, suggestions pour loisirs et fêtes scolaires, organisation de bibliothèques scolaires, modèles et petit matériel pour travaux manuels, etc.
- Organiser un service gratuit de location de vues diapositives et de films fixes sur les principales disciplines du programme.

BILAN

Tour à tour, les délégués ont donné un aperçu des réalisations de leur canton, fait l'inventaire des résultats obtenus, énuméré les travaux en chantier ou projetés. Des collections de fiches ont été présentées ainsi que des séries de feuillets de documentation du plus haut intérêt.

Fribourg pour sa part a pu annoncer la parution imminente de fiches de géographie et a souligné l'effort soutenu et concerté de multiples commissions : vulgarisation de la méthode Ward, création de dias sur la géographie physique et économique de notre canton, campagne en faveur des moyens audio-visuels, projet d'exposition itinérante de manuels et de matériel didactique. Fribourg a pris aussi un bon départ.

RÉSOLUTIONS

Sous la présidence de M. E. Claret, le distingué directeur de l'Office de documentation et rédacteur de l'Ecole valaisanne, les responsables ont échangé non seulement des idées, mais leurs documents ; ils ont fait part aussi de leurs trouvailles comme de leurs préoccupations majeures : absence ou exiguité de locaux dans certains cas. Les débats furent cour-

tois, enrichissants, empreints d'optimisme. Avant de se séparer, les intéressés ont formulé trois résolutions qui sont bien dans l'esprit de l'« Ecole romande » :

- Les centres de documentation respectifs échangeront désormais et spontanément toute documentation nouvelle ou publication présentant un intérêt commun ;
 - Afin de rendre plus aisés l'emploi comme le classement des fiches, feuillets ou publications, le format A 5 sera en principe adopté ;
 - Chaque délégation se déclare prête à collaborer avec le *Centre fédéral d'information* en matière d'enseignement, de Genève, que dirige le Dr Egger.

En résumé, fructueuse journée.

Les hôtes romands ont par ailleurs été choyés. M. le Directeur de l'Instruction publique, qui leur a réservé un si chaleureux accueil, a droit à leur reconnaissance.

De vifs remerciements et des félicitations ont été adressés à M. E. Claret, guide averti, dynamique et compétent qui préside avec tant de bonheur aux destinées d'un Centre de documentation remarquable.

M. DUCARROZ

SPÉCIALITÉ D'AGENCEMENTS SCOLAIRES

